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重点

网爆一酒店裁员千人，记者调查发现省城餐饮业年后开工不足

一些酒店员工“半工半休”
春节期间

餐饮企业

遭大批退单
本报讯 根据中国

烹 饪 协 会 近 日 发 布 的
2013年春节餐饮市场分
析，春节期间，北京、上
海、苏州、成都等大中城
市的高端餐饮、会所等生
意冷清，营业收入普遍比
去年同期下降20%左右，
一些企业下降幅度超过
30%，个别四星、五星级
酒店餐饮甚至首次出现
春节歇业现象。

此外，据媒体报道，
俏江南在春节期间回吞
大批订单，仅上海地区退
单率就高达30%，北京方
面退单情况可能更严重，
营业额恐将大幅下滑。事
实上，高端餐饮的下滑在
春节前就已经很明显。中
国烹饪协会春节前发布统
计报告显示，全国60%左
右的餐饮企业都出现了退
订现象，其中退订率在
20%以上的企业超过10%，
这部分企业大多是高端餐
饮和星级饭店。

上海餐饮行业协会
副秘书长金培华表示，在
春节期间不少高端餐饮
的 退 单 率 达 到 3 0 % -
40%。”

据《每日经济新闻》

“因为工作的原因，
我做了一些体验。我发现
个体消费变化的程度并
不大。”山东大学旅游管
理学院副教授王晨光表
示，政府对于公务接待可
以令行禁止，但是个体消
费的要求并没有降低。

在王晨光看来，高端
酒店在社会上形成的形
象不是一下能改变的，

“我以前去香港的时候，
经常能看到一些高端酒
店的大堂里，普通市民排
两三个小时的队去消费，
然后点个餐在里面休闲。
我们的大酒店做到这一
点恐怕还需要一定的时
间。”

要解决大酒店和普
通市民的疏离感，王晨光
认为，降价或者采取其他
应急措施或许会有效果。
而背后更重要的是解决
市场定位的问题，“这就
需要对市场有一个更全
面、客观的了解，将酒店
的受众由高端群体转变
为普通市民，给普通市民
一定的消费空间。”

在济南市旅游局局
长王铁志看来，“以前，星
级酒店或多或少地有些

‘高高在上’。像济南，驻
地机关单位多，高端酒店
是皇帝女儿不愁嫁，但现
在不行了。”加强营销对
于高端酒店寻求出路来
说是必修课。节俭风将成
为餐饮行业转型的契机。
个人消费具有广泛的大
众基础，高档酒店转型才
能有长远的发展。
本报记者 赵伟 任志方

本报济南2月24日讯(记者 尉
伟) 2月23日晚，一条“网爆鱼翅皇
宫千佛山店裁员1000多人”的新浪
微博引发众人关注。24日，店家对
此消息进行了否认，称酒店走的是
勤工俭学的160名学生。

2月23日下午，新浪认证的“美
食王大厨”发布微博：今天和几位
美食专家一起考察济南餐饮业市
场，得知现在的处境非常困难，几
家大型餐饮酒楼惨不忍睹……陆
续开始有倒闭的、转行的、裁员的，
鱼翅皇宫千佛山店一家就裁员
1000多人。我们不禁要问，餐饮业
的明天在哪里？

此微博一经发布，立即被众人
转发、关注。有网友质疑：“就算有，
也不可能那么多，千佛山店根本没
1000多人。”“美食王大厨”也再次
发布微博：“原来，千佛山店1400人
左右，现在部分人员上半个月班休
半个月，休息没工资，加上裁掉的，
差不多1000多人了。”

2月23日晚，记者来到旅游路
上的鱼翅皇宫大酒店。此时大部分
聚会已近尾声，不少顾客陆续驱车
离去，院内停车不足半数，但透过

窗户能看到不少包间仍在营业。直
到晚上10点半，包间内的食客也未
见有离去的意思。

记者以求职者的身份向一位
女服务员询问。她说，最近走了一
些表现不好的，没听说店里在大面
积裁员。一位在后厨工作了近两年
的员工则表示，“裁员一千，不可能
吧？倒是有几个厨房在合并，有的

同事还在放假中；不过，每年这个
时候都有放假后就不回来的……”

只有一位后厨工告诉记者，他
所在的小组从过年回来后就减员
了，从二十多人变成了十来人，“少
了近半数”。而2月24日傍晚，记者
再次来到鱼翅皇宫大酒店，见院内
已无停车位，外面偌大的停车场也
被占去了三分之一。

对于网传的大幅裁员的消息，
鱼翅皇宫大酒店人事部门的工作
人员则予以否认，称年后还发了招
聘信息。而皇宫餐饮集团总经理张
友和也回应：店里年前有1360人，
年后为1200人，走的160人都是在
这里勤工俭学的大学生。

2月24日下午，记者又联系上
了“王大厨”。“王大厨”告诉记者，
因为自己多年从事餐饮业的缘故，
他有不少朋友或是同行在大型酒
店工作。发布第一条微博前，他刚
好与在旅游路鱼翅皇宫大酒店工
作的几位朋友闲聊。之后，出于对
餐饮业未来的担忧和关心，他将此
发上微博，“没想到引起了这么多
人的关注”。“我刚刚还和另一家酒
店被裁掉的厨师聊了聊。”“王大
厨”说，那位厨师想改行了！“王大
厨”还说，自己也在管理着一家店
面，最近也在考虑裁员的事情。

记者调查发现，目前一些酒店
确实已出现关闭部分酒楼、员工轮
流上班及裁员的现象。有的已将临
时工辞退，有的正在付诸实施。有
的酒店工作人员已经处于半工作
半休假状态，收入也大幅降低。

节俭风吹走订单，酒店谋转型遇尴尬

普通市民高档酒店门前仍却步
本报记者 赵伟 任志方 实习生 刘霄

2月24日傍晚，旅游路鱼翅皇宫门前的停车场只用了三分之一。
本报记者 尉伟 摄

一酒店春节订餐缩减九成
网友对酒店裁员问题的关心，

从另一个侧面反映出餐饮业市场
处境的困难，不少大型餐饮酒楼利
润开始下滑。

24日中午，记者在泺源大街一
酒店二楼餐饮部看到，正值午饭时
间，但来此就餐的仅有几桌，都是
一家人吃“团圆饭”。餐饮部负责人
于经理介绍，今年春节期间的订餐
数量比往年缩减了很多，达不到去

年同期的10%。家宴、婚宴都很少，
至于机关单位的宴请根本就看不
见了。“今天是元宵节，才有几家过
来吃团圆饭，其他时候来就餐的人
都很少。”

记者随后又走访了山东舜和
酒店、良友富临酒店、舜耕山庄、济
南鱼翅皇宫大酒店等几家大型酒
店，在酒店大堂、餐桌上、店门口，

“厉行勤俭节约 反对铺张浪费”、

“我光盘 我行动”之类的宣传语
随处可见，随时提醒市民杜绝浪
费，但生意大都不如往年红火了。
一家酒店餐饮部经理朱培瑞介绍，
去年的这个时候在开餐前就能预
订出110个餐位，但今年预订还不
到80个餐位。

在22日举行的济南市旅游饭
店业经营发展研讨会上，就有酒店
相关负责人称，目前省城高端星级

酒店的营业额与去年同期相比至
少降低五六成，舜耕山庄的公务活
动消费几乎为零，这在之前是从未
有过的。记者在采访其他酒店的负
责人时，大都对裁员问题讳莫如
深。只有一家酒店负责人明确说，
酒店生意不景气，目前虽还没有实
行裁员这一措施，但元宵节过后会
精简人员，裁去的人数能占到现在
岗人数的三分之一。

酒店管理者：尽快调整客源结构
“厉行节约”之下，“一个月能

撑住、两个月能撑住，这样下去一
定会出现一股裁员潮，现在可以不
裁员、不减薪，如果这种形势继续
发展，三个月就会成为绝大多数企
业的一个节点。像临时工、季节工
只能让他们走人了。”舜耕山庄集

团董事长郑军认为，对于“厉行节
约”带来的形势，高星酒店要做好
长期准备。

对于酒店来说，人力资源是最
大的成本。“现在我们采取的办法
是，第二天有多少工作量，有多少
会议预订多少餐饮客房，我们就安

排多少人上班。其余员工先不上
班，2月份工资照发，3月份发一半，
4月份不发。这样矛盾暴露出来以
后，多余的员工该分流的分流，或
者派到外地刚开业的酒店。”山东
舜和集团董事长任兴本认为，在现
有形势下企业转型势必要面临这

样的阵痛。
在郑军看来，酒店要尽快调整

客源结构，向商务市场转移。不少
酒店管理者认为，高端酒店也应该
走大众路线。“所以我们也想，能不
能尽量降低门槛，从这个市场上分
一杯羹。”

菜品降价了，普通市民还是不敢进
但在这个过程中，高端酒店也

遇到了一些尬尴，济南黄台大酒店
副总经理黄翠美表示，原来的高档
酒店转向大众以后，普通市民都不
敢进，担心店大欺客。“从年前我们

就在网上做过宣传，推广酒店的大
众消费餐，效果并不好，最后来的
还是原来的老客户。”在郑军看来，
吸引大众消费还得讲诚信，“很多
老百姓消费的时候不敢进高档饭

店，其实我们和一些会馆比价格并
不算贵。原因就是害怕，担心自己
进来以后被酒店按着脖子宰。酒店
需要多做宣传消除市民的这种心
理。此外，一些酒店管理者提出，现

在还要对将来中央对政务接待活
动的细则规定进行预测，将来可能
是六菜一汤或四菜一汤这种消费
模式，所以酒店要提前对菜品进行
改良。

在全社会提倡节约、

反对浪费的风气之下，济

南市餐饮业市场处境困

难，不少大型餐饮酒楼利

润开始下滑。24日，记者先

后走访几家大型酒店了解

到，今年以来，不少酒店营

业额锐减，一些酒店已打

算开始裁员。业内人士称，

酒店必须转型才能在整个

餐饮行业立足。

济南酒店宣传语提醒市
民杜绝浪费。本报记者 赵伟

实习生 刘霄 摄

专家支招：

高档酒店

要放下架子
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